

PRESENTACIÓN

Al iniciar el año 2024, entregamos la edición No 33 de Conjetura Sociológicas, y abrimos el año 12 de producción con la entrega de una serie de trabajos que siguen interpelando los procesos dialécticos que enfrenta la sociedad latinoamericana, y que bien los autores logran identificar, analizando desde una visión transdisciplinar y crítica; aportando ideas para un debate permanente desde las Ciencias Sociales.

En ese contexto, resulta de interés desde una perspectiva histórica revisar los procesos migratorios, que nos permitan trazar una línea de tiempo para entender sus causas. Al respecto, la Organización Internacional del Trabajo, estima que una de cada ocho personas en el mundo es migrante; que la juventud representa una alta cuota de esta población y que entre ellos se encuentran millones de niños menores de 18 años que migran internamente y muchas veces atraviesan fronteras sin sus padres. **Ricardo Domínguez Guadarrama**, en su investigación destaca un caso en particular la migración irregular cubana y su impacto en las relaciones México-Cuba, que hasta finales de la década del 90 del siglo pasado no fue un tema de particular importancia, sino a partir de la asociación del gobierno mexicano con la Fundación Nacional Cubano-Americana a partir de 1992, y por la adopción de la política migratoria de Estados Unidos pies secos/pies mojados en 1994-1995, lo cual propicio un deterioro en las relaciones bilaterales entre ambos países.

Las sociedades de desde su pasado histórico conforma un entorno en él coexisten diferentes culturas, formas de organización, de vida, tradiciones, gastronomía, **Abdelhak HIRI**, en un diálogo cultural transatlántico: América Latina y Marruecos, pretende alumbrar las raíces de las vinculaciones histórico-culturales de América Latina con Marruecos, tomando en cuenta diversos factores como: los lazos lingüísticos, la dimensión atlántica, la variante histórico-cultural y el legado árabe-andalusí y mediterráneo. Su objetivo es fomentar el diálogo y la colaboración entre ambos espacios geográficos, enriqueciendo el conocimiento y promoviendo una visión más amplia y plural de las relaciones internacionales.

María Inés Dávila Medina, en una mirada interesante destaca la memoria histórica al hacer un recorrido desde la experiencia de los museos de memoria en El Salvador; desarrollando el concepto de memoria colectiva y la recuperación de las experiencias desde la propuesta teórica definida

como trabajos de la memoria. También señala el caso salvadoreño, en el cual las comunidades organizadas en diversos lugares del país han emprendido estrategias para la reconstrucción de la memoria histórica.

Marlon Javier López, y Bladimir Olivar, desde la perspectiva de Paulo Freire y Henry Giroux examinan la pedagogía crítica, fundamentada en una concepción filosófica profunda del ser humano como ente activo y transformador de la realidad, enfatizando que la educación debe estimular la capacidad transformadora, analizando las condiciones sistémicas que limitan el desarrollo humano, en lugar de reducirse a cuestiones meramente técnicas.

Flor del Carmen Armenta Robles, Félix Gerardo Buichia Sombra, Mariel Heredia Morales, Maylin Almonte Becerril, Liliana Estefanía Ramírez Jaime, este grupo de investigadoras postulan como en México la diabetes tipo 2 se ha convertido en un grave problema de salud pública, indicando que el patrón de alimentación cobra un papel importante para la aparición de sobrepeso y obesidad, factores de riesgo para desarrollar diabetes, fenómeno poco explorado en adultos indígenas.

Por su parte, **José Carlos López Hernández**, desarrolla una reflexión a partir de la triada gubernamental, política pública, bienestar social y reglas de operación del Programa Jóvenes Construyendo el Futuro en México, citando una serie de autores a partir de los conceptos de *política gubernamental, logos, ethos, pathos, discurso, argumentación e interés público*, así como también, exponer una interpretación crítica sobre la *Política de Bienestar* de la 4T y el programa y las reglas de operación de Jóvenes Construyendo el Futuro.

El equipo editorial de Conjeturas Sociológicas expresa sus muestras de agradecimientos a los autores que aportan sus trabajos para la publicación No 33 de la revista y que contribuyen al debate de los nuevos enfoques y desafíos de las Ciencias Sociales, en una aproximación permanente de los problemas sociales, económicos, tecnológicos, ambientales y políticos.

Rudis Yilmar Flores Hernández

Director de Conjeturas Sociológicas